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全球碳捕集与封存研究院
发布的《全球碳捕集与封存现
状 2020》显示，钢铁行业大约产
生 了 全 球 7%的 二 氧 化 碳 排 放
量。通过钢铁循环利用、能效
项目以及用氢替代化石燃料的
初步措施，已经做了大量的工
作来减少排放。同时，仍有一
大部分温室气体排放可以通过使
用CCS来实现减排。

位于阿布扎比的阿联酋钢
厂，自 2016 年以来一直用溶剂
捕集法进行碳捕集和封存。二
氧化碳的产生源自直接还原铁
装置（DRI，即将铁矿石转化为
用于炼钢的铁元素）中用作还
原剂的煤炭或天然气。这家钢
厂 每 年 大 约 捕 集 80 万 吨 二 氧
化碳。

殷瑞钰建议，对于一些生
产 扁 平 材 的 大 型 钢 铁 联 合 企
业，要进一步开发节能、脱碳化
技术，进一步降低碳排放量。

中国钢铁工业协会此前也

表示，要突破低碳工艺技术瓶
颈，需推动非化石能源尤其是
氢能在钢铁行业的应用。

在 应 用 突 破 性 低 碳 技 术
方 面 ，李 新 创 表 示 ，实 现 深 度
脱 碳 的 途 径 目 前 有 ：氢 能 冶
炼 、电 解 还 原 、氧 气 高 炉 及 非
高 炉 冶 炼 、生 物 质 能 利 用 、
CCS/CCUS等。

“现阶段，生物质能不具备
大规模利用的条件，电解技术
仍处于实验基础研究阶段。因
此，氢能冶炼、氧气高炉及非高
炉冶炼、CCS/CCUS 是重点。”
李 新 创 表 示 ，其 中 ，氢 能 冶 炼

（以氢作为还原剂替代碳冶金）
是钢铁生产实现无化石冶炼、
实现零碳排放的重要技术，也
是目前国际国内钢铁行业的关
注热点。

据了解，氢能冶炼的原理
是将氢气代替煤炭作为高炉的
还原剂，以减少乃至完全避免
钢铁生产中的二氧化碳排放。

在传统的工艺流程中，需要在
高炉中消耗 300 千克的焦炭和
200 千克的煤粉作为还原剂，才
能生产出 1 吨生铁。而在钢铁
生产中，氢气可作为铁矿石的
无排放还原剂，对气候保护十
分有益。氢气燃烧的副产物只
有水，并不产生有害气体。它
能以高能量密度的液体或气体
形 式 储 存 和 运 输 ，且 用 途 广
泛。由于其多功能性，氢气在
向清洁、低碳能源系统的过渡
过程中起着关键作用。

“目前，瑞典、德国、日本等
国家钢铁行业均在开展相关实
践及应用，国内宝武、酒钢等也
正 开 展 相 关 研 究 。”李 新 创 表
示，实现绿氢制取、成本降低是
这项技术应用突破的关键，应
重点围绕以高炉富氢（或纯氢）
冶炼和气基竖炉富氢（或纯氢）
冶炼为主的技术路线，推动关
键核心技术、工艺和装备取得
重大突破。

六方面齐努力推动钢铁脱碳
资源、能源、生产制造流程脱碳，发展氢能冶炼、CCS/CCUS等关键技术

◆本报记者徐卫星

钢铁超低排放改造正如火如荼开展，近 300 家钢铁企业和 6.2
亿吨粗钢产能正在实施最为严格的污染物排放标准的环保改造。
接 下 来 ，还 将 迎 接 一 个 新 目 标 ——2030 年 碳 达 峰 和 2060 年 碳
中和。

“钢铁行业是制造业 31 个门类中碳排放量最大的行业，约占
总排放量的 15%，减排压力巨大。大家必须积极谋划、尽早行动。”
近日，在北京举办的 2021（第十二届）中国钢铁发展论坛上，中国
工程院工程管理学部主任、中国工程院院士胡文瑞呼吁。

《钢铁行业碳达峰及降碳行动方案》正在编制

作为国内产量排名第一的
钢铁企业，中国宝武集团已经
率先发布了碳达峰计划：2023
年力争实现碳达峰，2035 年力
争减碳 30%，2050 年力争实现
碳中和。随后，一些钢企也发
布了碳达峰计划。

据记者了解，《钢铁行业碳
达峰及降碳行动方案》目前正
在编制，行业碳达峰目标初步
定为：2025 年前，钢铁行业实
现碳排放达峰；到 2030 年，钢
铁 行 业 碳 排 放 量 较 峰 值 降 低
30%，预计将实现碳减排量 4.2
亿吨。

冶金工业规划研究院党委
书记、总工程师、俄罗斯自然科

学院外籍院士李新创表示，钢
铁行业实现碳达峰、碳减排对
应国家层面 4 个节点，即 2025
年 深 化 重 点 领 域 低 碳 行 动 ；
2030 年前碳排放达峰；2035 年
稳中有降；2060 年前碳中和，
也可分为四个阶段，分别是阶
段一碳排放达峰；阶段二稳步
下降；阶段三较大幅度下降；阶
段四深度脱碳。

他认为，应从六个方面支
撑钢铁行业碳达峰、碳减排，一
是推动绿色布局，二是节能及
能效提升，三是优化用能及流
程结构，四是构建循环经济产业
链，五是应用突破性低碳技术，
六是制度建设和政策体系保障。

高质量、减量化发展，不应盲目提高产量

2020年，我国铁矿石进口量
创历史新高，与此同时，全年粗
钢产量及钢材消费也双双创出
历史新高。据冶金工业规划研
究院预测，2021年，我国钢材需
求总量还将会有1%的小幅增长。

在原冶金工业部副部长、
中国工程院院士殷瑞钰看来，
中国钢铁工业应该走高质量、
减量化的发展道路，首先不应
盲目提高产量，不能大量出口
低附加值钢材。

殷 瑞 钰 表 示 ，2005 年 起 ，
我国成为钢铁产品净出口国，

随后几年一跃成为世界最大钢
材出口国。低附加值钢材的出
口一方面抬高了铁矿石价格，
另 一 方 面 把 国 际 钢 价 压 了 下
去，得不偿失。

他 提 供 了 一 组 数 据 ，以
2016 年中国净出口 9496 万吨
钢材（折合粗钢 9868 万吨）带
来的资源、能源、环境负荷来
看，需要进口 1.58 亿吨铁矿石，
运输需要 263 万个车皮，估算
约消耗 3.21 亿吨新水，排放二
氧 化 碳 1.72 亿 吨 ，二 氧 化 硫
7.35万吨、烟粉尘 7.02万吨。

应从六方面推进脱碳化

“ 钢 铁 企 业 要 走 节 能 、减
排、脱碳的绿色发展道路，当前
要高度重视脱碳化。”殷瑞钰表
示，脱碳化意味着要从如下几
个方面着力：一是资源脱碳化，
特别是合理使用废钢；二是能
源脱碳化，少用或不用化石能
源，转而用电，特别是充分利用
电网的弃电；三是生产制造流
程脱碳化，首先从建筑用长材

的生产流程变革做起，合理布
局城市周边钢厂；四是进出口
贸易脱碳化，以税收、配额等措
施限制高碳负荷产品的出口总
量。五是政策法规脱碳：分阶
段开征碳税、分行业实施碳交
易，出台脱碳化负面清单，酝酿
脱碳化立法；六是通过供给侧
结构性改革，推动产业结构优
化，降低高耗能制造业、能源行

脱碳化技术瓶颈待突破

业、交通运输业的碳排放。同
时，提高碳汇能力。

“中国钢铁工业的流程结
构应该在减量化的发展进程中
作出调整，以全废钢电炉流程
生产建筑用长材来替代以中小
高炉、转炉生产的螺纹钢、线材
等大宗产品，即以适当的布局
发 展 城 市 钢 厂 、利 用 城 市 矿

山。”殷瑞钰认为，中国未来钢
厂将分成两类布局，一类是以
高炉、转炉厂流程和生产板材
为主的大型联合企业，主要布
置在沿海深水港地区；一类是
以生产建筑用长材为主的全废
钢电炉短流程钢厂，主要布置
在 城 市 周 边 ，以 消 纳 废 钢 、弃
电、城市中水等资源能源，与城

市和谐相处。
此外，他还表示，政策法规

是实现碳达峰、碳中和的强大
动力。从钢铁工业超低排放的
成功经验可以看出，一系列配
套 的 政 策 是 实 现 目 标 的 强 大
动力。因此，对碳税、碳交易、
碳负面清单、碳规划、脱碳化立
法等必须高度关注。

◆本报记者文雯

奥迪公司日前宣布将停止研发
汽油或柴油发动机，并将在 10 年到
15 年 后 彻 底 转 向 电 动 车 的 研 发 和
生产。

奥迪首席执行官马库斯·杜斯曼
表示，作出这个决定是因为欧盟推行
的更严格的环保要求和碳排放税等
政策。对于现有使用汽油和柴油发
动机的车型，未来将逐渐转换为电动
车型。杜斯曼表示，在今年夏天之前
决定公司继续生产汽油和柴油汽车
的截止时间。

据了解，奥迪公司将在 5 年内推
出 20 款电动车型。数据显示，奥迪
电动系列的运动型多用途汽车去年
上半年全球销售数据约为 18000 辆，
主要市场在欧洲。

奥迪不是大众旗下第一个停止
生产柴油车型的品牌。由于碳排放
相关规定变得更严格，大众集团旗下
保时捷品牌，宣布将停止提供现有车
型的柴油车型。

有分析指出，奥迪的这一决定是
为了配合母公司大众汽车的电气化
决定。本月，大众集团在“电池日”
上 发 布 未 来 10 年 发 展 规 划 ，2021

年 大 众 集 团 旗 下 新 能 源 汽车销量
需要占据总销量 6%~8%，按照大众集
团年销 1000 万辆计算，今年大众集
团需要交付 60 万~80 万辆新能源汽
车。到 2030 年，大众新能源在欧洲
市场的份额将达到 70%以上，在北美
和中国的市场份额也将提升至 50%
以上。

中 国 市 场 对 奥 迪 品 牌 至 关 重
要。数据显示，2020 年奥迪在全球市
场销售了 169.28 万辆汽车，同比下降
了 8.3% ，其 中 在 中 国 市 场 销 售 了
72.63万辆，同比增长 5.4%。

近年来，电动汽车的兴起对传统
汽车企业产生了巨大冲击。去年，特
斯拉股价翻了 7 倍、蔚来一年内上涨
35 倍，刚登陆美 股 市 场 不 足 一 年 的
小 鹏 和 理 想 也 分 别 上 涨 102% 和
75% 。 今 年 年 初 ，成 立 仅 6 年 的 蔚
来 公 司 ，市 值 已 超 过 百 年 老 店宝马
和戴姆勒。在电动化发展战略下，很
多传统汽车厂商已经向电动汽车方
向转型。

早在 2017 年，有鉴于大众柴油
引擎事件的事 情 余 波 未 平 ，以 及 欧
洲与世界各国环保法规日益严苛，
另外，NOx 有害物质的不易控制更
加 速 柴 油 车 的 退 出 ，斯 巴 鲁 决 定

2020 年 全 面 停 止 生 产 柴 油 引 擎 车
款 与 销 售 ，转 而 投 入 研 发 电 动
车型。

英 国 豪 华 品 牌 捷 豹 宣 布 将 于
2025 年成为纯 电 动 汽 车 品 牌 ，将 只
生 产 和 销 售 电 动 汽 车 产 品 。 阿 斯
顿·马 丁 将 从 2025 年开始生产电动
车。瑞典豪华品牌沃尔沃也宣布将
于 2030 年实现全电动化，届时仅销
售电动汽车。本田计划在 2025 年之
前，将纯电动汽车（EV）等车型在欧
洲的销售比例提高到 2/3。通用汽车
计划到 2035 年只 生 产 电 动 汽 车 ，停
止生产柴油和汽油发动机的轿车、
卡车和 SUV。

包 括 福 特 、MINI 等 车 企 也 相
继宣布将转型电动车领域。

不 过 ，虽 然 奥 迪 将 停 止 研 发 汽
油或柴油发动机，但并不意味着其
将停止内燃汽车的更新迭代，奥迪
表示，将继续深入和中国伙伴的合
作 ，届 时 一 汽 -大 众 奥 迪 将 拥 有 12
款国产奥迪车型。

虽 然 奥 迪 品 牌 未 明 确 表 示 何
时 停 止 研 发 内 燃 机 ，何 时 成 为纯
电动汽车品牌，但电动化已成为汽车
行业的发展 趋 势 ，全 电 动 化 只 是 时
间问题。

汽车电动化趋势势不可挡

奥迪宣布停止研发汽油或柴油发动机

本报综合报道 近日，南方电
网公司发布服务碳达峰、碳中和
工作方案，公 司 将 更 大 规 模 推
动 新 能 源 发 展 、更 大 力 度 推 进

“ 新 电 气 化 ”进 程 、更 大 范 围 推
动 跨 省 区 能 源 资 源 优 化 配 置
等，构建以新能源为主体的新型
电力系统。

南方电网公司董事会部主任
刘巍表示，到 2025 年，南方电网
公司将推动南方五省区（广东、广
西、云南、贵州、海南）新能源新增
装机 1 亿千瓦左右，达到 1.5 亿千
瓦；非化石能源装机占比由 2020
年的 56%提升至 60%，发电量占
比由 2020 年的 53%提升至 57%。
到 2030 年，推动南方五省区新能
源再新增装机 1 亿千瓦左右；非
化石能源装机占比提升至 65%，
发电量占比提升至 61%。

目前，南方五省区新能源装
机已发展到 5000 万千瓦的规模，
2030 年将达到 2.5 亿千瓦，意味
着要增加近 4 倍。为此，南方电
网将成立海上风电服务公司，全
力服务海上风电发展；推进水电
绿色开发和沿海核电安全稳妥发
展；加快阳江、梅州等抽水蓄能电
站规划建设，推进城市中心调峰
保安气电规划建设；加快推进储
能技术规模化应用。

由于我国能源资源和需求呈
明显的逆向分布特征，东北、华
北、西北等“三北”地区以及西南

地区能源资源丰富，而负荷中心
东南中部地区清洁能源资源有
限，难以满足中长期发展需要，加
强跨省区能源资源优化配置意义
重大。

南方电网公司规划部副总经
理陈旭表示，公司将进一步提升
清洁能源资源优化配置能力，大
力推进西电东送、北电南送，稳妥
推进跨境互联，积极推动跨省区
输电通道规划建设，引入区外电
力补足区内清洁能源发展缺口。
工作方案提出，争取 2025 年前后
新增清洁外电送入约 1000 万千
瓦，2030 年前再新增清洁外电送
入约 1000 万千瓦，新增区外送电
100%为清洁能源。

同时，公司把节约能源资源
放在首位，落实全面节约战略。
工作方案提出要在工业、交通、建
筑等各领域加快推动“新电气化”
进程，持续开展节能服务，推动能
源利用效率提升。到 2030 年，助
力南方五省区电能占终端能源消
费 比 重 由 2020 年 的 32%提 升 至
38%以上，支撑南方五省区单位
国内生产总值二氧化碳排放比
2005 年下降 65%以上。

据悉，全国能源消费排放的
二 氧 化 碳 占 全 国 总 量 的 88%左
右 ，电 力 行 业 在 能 源 行 业 中 占
42.5%左右。碳达峰、碳中和目标
下，电力行业是碳减排关键领域
和主攻方向。

南方电网发布碳中和方案
“十四五”推动新能源新增装机1亿千瓦

本报记者张黎北京报道 记
者从 2022 北京冬季奥运会倒计
时一周年“冬奥有我 共享蓝天”
活动的新闻发布会上了解到，作
为北京冬奥会雪上项目比赛场
地，延庆区政府正与社会资本合
作，积极开拓智慧环保项目建设，
联合中科宇图股份有限公司（以
下简称中科宇图）等多家单位运
用物联网、大数据、云计算等先进
技术，建立起天空地一体、上下协
同、信息共享的延庆智慧环保系
统，努力加强生态环境治理，不断
改善环境质量。

打好蓝天保卫战离不开科技
的支撑与创新。作为第三方技术
服务机构，中科宇图近年来积极
探索、科学谋划，逐步形成了“科
技监测、精准研判、靶向管控、科
学评估”的精准治气工作模式，有
力 地 推 动 北 京 大 气 污 染 防 治
工作。

亚 运 村 是 2022 年 北 京 冬 奥
会和冬残奥会的核心区和主承载
区，中科宇图目前已连续 4 年为
亚运村大气质量改善持续提供技
术支持。通 过 引 入 多 台 空 气 质
量 监 测 微 站 ，实 现 环 境 监 测 网
络 全 覆 盖 ，数 据 监 测 向 精 细 化
迈 进 ；其 开 发 的“ 亚 运 村 环 保 ”
APP，可 以 及 时 查 看 前 端 监 测
点位的实时数据和有关预警信
息；此外，结合大数据、云计算、
GIS 等技术，建立起大数据研判
分析体系以及污染物浓度动态分
布图。

在亚运村地区，通过科学监
测 ，精 准 绘 制 辖 区 内 部 的 点 、
线、面污染源分布情况，可以精
细了解大气污染分布情况，直观
体现辖区治理工 作 重 点 。 专 家
组 则 根 据 多 源 监 测 数 据 ，全 面
追溯辖区内重点污染区域以及
重 点 污 染 源 排 放 规 律 ，及 时 分
析 研 判 ，推 动 多 部 门“ 协 调 联
动”，实现辖区空气质量明显改
善。在 2020 年全区 43 个街乡中，
亚运村地区 取 得 排 名 第 6 的 好
成绩。

中 科 宇 图 资 源 环 境 科 学 研
究 院 院 长 刘 锐 表 示 ，从 亚 运 村
治 气 项 目 到 延 庆 智 慧 环 保体系
建设，充分展示了中科宇图作为
地图大数据与智能化环境管理服
务商，践行绿色发展理念、为生态
环保、绿色奥运保驾护航的积极
行动。公司将在生态环境立体监
测、环境信息综合分析、大数据预
测预警等方面，精准高效助力实
施环境治理，助力绿色冬奥。

据了解，中科宇图还将与一
目了然公众环境 保 护 研 究 中 心
开 展 合 作 ，将“ 冬 奥 有 我 共 享
蓝 天——城市地标、蓝天拍摄行
动”专项活 动 拍 摄 的 反 映 337 个
地级以上城市空气质量的实景
照片、视频等海量信息，与公司
的 大 数 据 存 储 、分类、分析和处
理能力相结合，打造一个多维度、
多层次的生态文 明 信 息化平台，
直观呈现各地空气质量的 改 善
与变化。

智慧环保系统助力绿色冬奥
中科宇图运用大数据等技术高效实施环境治理

本报记者潘骞滁州报道 记
者近日了解到，安徽省滁州市以
让建筑绿起来、企业扶起来、能源
管起来等几项措施助力实现碳
中和。

滁州市全面执行新建建筑节
能强制性标准，要求全市新建绿
色建筑占比不低于 75%；实施既
有建筑节能改造工程，推进节能
减排。鼓励装配式建筑发展，对
保障性住房项目和政府投资公共
建筑项目优先采用装配式技术建
造 。 今 年 以 来 ，全 市 新 建 建 筑
110 万平方米，其中绿色建筑 104
万平方米，占比达 94%；装配式建
筑 35万平方米，占比达 31.8%。

同时，滁州市出台《大力推进
装配式建筑实施方案》，重点在资
金奖补、土地供给、税费优惠等 6

个方面予以支持保障。今年 1 月
以 来 ，共 申 报 奖 补 资 金 330 万
元。开展绿色建筑创建行动，引
导建筑企业积极申报星级绿色建
筑标识，对成功获评的予以信用
评价“科技创新”加分，1 月以来，
共 对 25 家 建 筑 企 业 予 以 信 用
加分。

此外，对实施绿色建筑标准
的建设工程 ，落 实 建 筑 节 能 目
标责任制和问责制，严把前期规
划、图纸审 查 、施 工 过 程 监 管 、
事后竣工验收等关口，确保政策
执行到位。加快 公 共 建 筑 节 能
监 管 体 系 建 设 ，搭 建 能 耗 监 测
平台，推动太阳能、浅层地能等可
再生能源规模化应用。今年以
来，全市可再生能源建筑应用比
例达 80%。

建筑绿起来 能源管起来
滁州要求新建绿色建筑占比不低于75%

本报讯 近日，由大连德原环保科技有限公司
和航天凯天环保科技股份有限公司共同开发的德
原环保科技产业中心项目在辽宁自贸试验区大连
片区正式启动建设。

项目总投资约两亿元，占地面积约 1 万平方
米，涵盖技术研发、设备组装及综合服务三大核心
板块，预计于 2023 年建成并投入使用，项目的开
工标志着大连片区在加快布局高科技产业、推动
制 造 业 与 服 务 业 融 合 发 展 的 道 路 上 迈 出 坚 实
一步。

航天凯天环保科技股份有限公司是一家集环
境规划、环保产品研发 设 计 、生 产 制 造 、工 程 安
装 、环 保 设 施 运 营 于 一 体 的 综 合 环 境 服 务 商 ，
拥 有 130 余 项 自 主 科 研 成 果 ，50 余 项 国 家 、省 、
市级科研项目，360 余项国家专利，其产品及技
术 被 广 泛 应 用 于机车制造、工程机械制造、船舶
制造、钢铁冶金、石油化工等多个领域，是国内环
境治理领域的领军企业。项目建成后，公司将把
其研发中心和东北区总部等核心资源落户大连
片区，其技术研发、设备制造、综合服务等核心
板块将带来可观的销售收入，年纳税金额预计
达 2000 万元。

下 一 步 ，大 连 片 区 将 围 绕 这 一 重 点 项 目 ，
深 化 与 相 关 企 业 合 作 ，积 极 推 进上下游企业聚
集，完善环保设备研发、生产及相关服务的产业链
条，加快推进环保产业发展。

付磊

航天凯天研发中心
将落户大连
投资两亿元的环保科技产业中心

启动建设

图为中国宝武旗下马钢在建的 CCPP 综合利用发电工程，每年可节省标煤 13.82万吨。人民图片网供图
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